

Análisis Económico

Colombia | El mundo debe hacer mucho aún por la calidad de la educación

El Espectador (Colombia)

Juana Téllez

6 diciembre 2019

Acaban de publicar los resultados de las pruebas PISA 2018 que son un gran indicador de las capacidades de los estudiantes de 79 países del mundo en lectura, matemáticas y ciencias. Los resultados muestran grandes retos para países de todos los niveles de ingreso pero también dan esperanza para los que no lo están haciendo tan bien.

Por ejemplo, los retos son gigantes en separar la capacidad de los estudiantes de su origen social y/o del colegio al que pudieron acceder. El mundo, como un todo, no ha sido capaz de cambiar el futuro de los niños basado en la educación y, a través de la misma, promover activamente la movilidad social. Los resultados también muestran que aún un gran porcentaje de los estudiantes del mundo (jóvenes de 15 años) no tienen las capacidades de lectura básicas desarrolladas y que las diferencias en capacidades estudiantiles entre países y regiones son aún abismales. Los estudiantes con los peores resultados en los mejores países en la lista son mejor educados que el promedio de los estudiantes evaluados, por ejemplo.

Pero también creo que los resultados son esperanzadores en la medida en que los países o regiones con los mejores resultados en 2018 sólo aparecieron en la parte alta de esta lista de excelencia hace pocos años. Por ejemplo, en capacidad de lectura, tres provincias de China, Singapur y Estonia ocupan los cinco primeros puestos cuando hace 10 años no estaban arriba de la lista. Las cifras nos dicen que es posible hacer ajustes en los procesos educativos que cambien las capacidades de los estudiantes en menos años de lo que se pensaba hace años. También nos da esperanza, que los resultados muestran que no se puede hablar, como se hacía hace años, de países ricos y bien educados y países pobres y mal educados. Ahora podemos hablar de países con resultados similares en las pruebas que tienen niveles de ingreso muy diferentes. Parecería, más bien, que países para los que elevar la calidad de la educación se convierte en una gran prioridad de estado logran hacer cambios sustanciales en los resultados aún en medio de la adversidad económica.

AVISO LEGAL

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA.

